

## Intervención Pedro Rollán PRESENTACIÓN DEL LIBRO "RAMÓN MENÉNDEZ PIDAL. EL ÚLTIMO LIBERAL UNITARIO" (Salón de Pasos Perdidos, 3 de junio de 2024)

- Ex presidente del Gobierno y presidente de la Fundación FAES,
   José María Aznar.
- Autor del libro, Jon Juaristi
- Escritor, Vicente de la Quintana
- Miembros de la Mesa del Senado y del Congreso
- Ex presidenta del Senado, Esperanza Aguirre
- Exministros, Alberto Ruiz Gallardón, ex alcaldesa de Madrid
- Medios de comunicación, señoras y señores, muy buenos días



Les doy la bienvenida al Senado y les agradezco que hayan acudido a la presentación del libro "Ramón Menéndez Pidal. El último liberal unitario", una obra que nos sumerge en el pensamiento de uno de los grandes intelectuales de nuestra historia reciente.

Su autor es Jon Juaristi, catedrático de Filología Española y miembro del Patronato de la Fundación "Ramón Menéndez Pidal", que como indica en la advertencia preliminar, "es una biografía del pensamiento pidaliano, no de su vida, que ya ha sido suficientemente retratada".

Es un viaje al corazón de España y a la mente de un hombre, que, incluso, en los momentos más difíciles, siempre creyó en la fuerza de las palabras, en nuestras tradiciones y en la grandeza de nuestro pueblo, el pueblo español.

Su pasión por la lengua, la historia y la libertad dejó una huella imborrable en nuestro país. Libros como este ayudan a recordar y a visibilizar su pensamiento, más vigente hoy que en el preciso momento en el que fue escrito.

Ramón Menéndez Pidal fue el filólogo español posiblemente más importante del siglo XX, el primer filólogo en dirigir la Real Academia Española y el último exponente del liberalismo unitario. Fue investido Honoris Causa en varias universidades, como la de la Sorbona en París.



Fue un defensor apasionado de la tan necesitada unidad de España. A pesar de que huía de la política y prefería mantenerse al margen de la misma, exponía su visión y pensamientos sobre ciertos temas que consideraba cruciales. Y lo hacía siempre con total libertad y con un grandísimo sentido de Estado y de Nación.

Tenía una concepción unitaria de España. Defendía su integridad y contraatacaba a aquellos que abogaban por divisiones regionales.

En su artículo publicado en el diario El Sol el 6 de septiembre de 1931 y que recoge este libro escribió: "¡Qué grave deformidad vendría en el cuerpo de España! La que siempre fue una nación se convertiría en un simple Estado, compartimentos estancos, nacioncillas aisladas, cultivadoras del hecho diferencial, empeñadas en negar obcecadamente, como vemos, los lazos ideales, para quedarse sólo con los lazos materiales que convengan. Peor que un imperio austrohúngaro".

No exageraba cuando decía que estas palabras tienen hoy tanta o más relevancia que cuando fueron escritas.

En esta misma línea, se pronunció en contra del federalismo: "Pero tiene bastante de ruptura cuando no se instaura para atar lo disgregado, sino para separar lo unido por cuatro siglos y medio de historia. Federarnos es algo parecido a divorciarnos (...) Galicia,



Vasconia, Cataluña, se puede decir que no vivieron un momento solas en la historia, perennemente unidas a un imperio toledano o leonés, a un imperio castellano, a un reino aragonés. Una veintena de siglos vinieron trabando con mil nudos las mallas; ¿por qué pecados nuestros ahora es urgente desgarrarlas?"

Menéndez Pidal se exilió durante la Guerra Civil, pero cuando regresó a Madrid se posicionó a favor de tender puentes, de coser heridas y de superar la división existente.

Como se explica en la introducción del libro. "Fue el primero que se atrevió a formular públicamente una propuesta de concordia a las dos Españas enemigas desde un liberalismo acorde con las perspectivas históricas de aquella Europa occidental en puertas ya de la Guerra Fría".

A pesar de las circunstancias, se dio cuenta de que juntos somos más fuertes y que es mucho más lo que nos une que lo que nos distanciaba.

España es una gran nación, que se ha construido y ha avanzado gracias a su unidad, a su cohesión, al esfuerzo y sacrificio de muchas generaciones que han sido generosas y han dado lo mejor de sí para hacer progresar económica y socialmente a nuestro país. Este compromiso es lo que ha hecho que España haya ejercido un papel relevante y un liderazgo en cuestiones europeas y mundiales.



Casi un siglo después, estos asuntos sobre los que disertó Ramón Menéndez Pidal siguen estando de actualidad.

El pasado jueves 30 de mayo, se aprobó en el Congreso la Ley de Amnistía.

¿Se imaginan lo que pensaría y escribiría Ramón Menéndez Pidal respecto a lo que está ocurriendo en estos momentos en nuestro país?

Nos encontramos en el Senado de España, la cámara de reflexión, de segundas lecturas y de debates sosegados y, a priori, reflexivos. Posiblemente, uno de los mejores lugares para presentar esta conveniente y oportuna obra.

Menéndez Pidal enseñó que la verdadera grandeza reside en la búsqueda constante de la verdad, en la defensa de las ideas y en el respeto por la diversidad.

Este libro es un homenaje a la memoria de un hombre que supo, como pocos, encarnar los valores de la libertad y de la unidad del pueblo español.



Que su pensamiento y reflexiones nos inspiren a seguir su ejemplo y a luchar por un país donde el diálogo y el consenso sean la base de nuestra convivencia y de nuestro futuro común.

Sin más dilación, cedo la palabra al escritor Vicente de la Quintana.